

Fraga, 17 Octubre 1969

Prof. Dr. Dn. Pedro de Palol Salellas
VALLADOLID

Distinguido amigo:

Le adjunto documentacion que me dieron en el Ayuntamiento de Lérida, allí recibida, mandada por un medico de Gijon y referente a unas investigaciones del mismo sobre la iglesia primitiva de Sta. Maria de Veranes, cerca de Gijon. Me la dieron hace unos meses para que yo contestara la carta, que hice en el sentido de que le consultara a Vd. y ahora le envio dichos papeles, por si tuvieran interés para sus trabajos.

El Dr. Almagro anuncia que dentro de breves dias nos manda 50.000- Ptas. para Bobalá. Si asi es, dentro de pocos dias comenzare otra campaña de excavaciones en las edificaciones al Sur de la basilica que supongo puedan ser de un monasterio primitivo.

Como siempre, le mantendré informado por carta del desarrollo de las excavaciones y de los mas interesantes hallazgos que las mismas den, apreciando mucho su magnifica guia y consejo y del que tanto aprendemos. Vd. nos enseña de dos maneras, las mas de las veces a traves de sus libros y trabajos, y menos frecuentemente en las pocas ocasiones que podemos oírle.

La ciencia de la arqueologia cristiana hispanica ha sido creada y desarrollada hasta su actual dimension gracias a su trabajo personal, que ha hecho de esta pequeña arqueologia, una cosa extensa e importante, que me esta absorbiendo intensamente. Antes tenia el reducido grupo leridano repartido en trabajos de muchas cronologias y ahora esta de hecho dedicado a lo paleocristiano casi en exclusiva y todo gracias a su intervencion en Bobalá que hasta trajo suerte en los hallazgos.

El ultimo Congreso de Arqueologia Cristiana ha sido desde mi punto de vista un exito, tanto por la cantidad, como por la calidad de la participacion extranjera, acaso el mas importante que en una rama arqueologica haya tenido lugar en todos los tiempos en España. Por ello a la vez que mi felicitacion, le pego presente mi ruego de que aproveche los actuales

conocimientos, en una nueva edición, acaso de dos tomos, de una nueva Arqueología Cristiana de la España Romana, que ahora puede ser mucho mas extensa e interesante. Yo personalmente, dentro de mis humildes posibilidades, le ayudaré en lo que pueda, señalándole todo lo que yo conozca en las tierras catalanas y aragonesas que son mi ambito, y espero que lo mismo hagan todos los que conmigo colaboran.

En los meses venideros tenemos programados los siguientes trabajos:

- 1.- Excavacion del monasterio de Bobalá.
- 2.- Pequeña cata de 2 o 3 dias en la iglesia de Cardell en Fraga, que da sarcofagos paleocristianos y en ella hay restos de seis capiteles y otros indicios de una iglesia primitiva.
- 3.- Levantar plano de la iglesia de Morullis en Gerp, donde tambien aparecen capiteles, acroteras, sarcofagos, fustes y otros elementos paleocristianos
- 4.- Levantar plano de San Valero de Velilla de Cinca.
- 5.- Prospecciones, ya iniciadas, para localizar la antigua catedral de Urgel, la de Felix y los adopcionistas. La hemos ya buscado y no la encontramos.
- 6.- Prospecciones en las ruinas de la ciudad romana de Julia Celsa, junto a Velilla de Ebro y Gelsa, en busca del trazado de la basilica. Queda el lugar a medio camino entre Fraga y Zaragoza.
- 7.- Estudio de la necropolis paleocristiana de Guissona, antigua Iesso romana que nos da varios sarcofagos y abundante ceramica gris. Intentaremos alli localizar la basilica que debe estar cercana.
- 8.- Estudio de unas sospechosas iglesias de la zona del Alcanadre, entre Fraga y Huesca, que tiene planta basilical y abside rectangular, parecen obra medieval edificada sobre un plano y cimientos paleocristianos.

Muchas de estas tentativas daran resultado nulo, pero sí en alguna tenemos suerte, le comunicaremos los resultados. Excavacion sería solo hay la de Bobalá. Lo demás son prospecciones superficiales, buscando cosas, haciendo planos y dibujos y tomando fotografias, al menos de momento.

Con mis respetos para su señora, un afectuoso saludo de su buen amigo y s.s.

Alv